

BULLETIN  
DE  
LIAISON

Septembre 1974  
no. 14

---

Ce bulletin a pour but de faciliter la communication entre les membres du département de philosophie: professeurs, étudiants et personnel non-enseignant.

Il n'a d'autre prétention que celle d'informer le lecteur.

Ceux qui sont intéressés à collaborer à ce bulletin peuvent remettre de courts textes au secrétariat à Mademoiselle Danielle Marenger.

\*\*\*\*\*

- CALENDRIER ACADEMIQUE -

Rentrée des étudiants.....	4 septembre
Accueil des nouveaux étudiants.....	4 septembre
Début des cours.....	5 septembre
Congé universitaire.....	14 octobre

\*\*\*\*\*



- UN MOT DU DIRECTEUR -

J'ai accepté, sur proposition de l'assemblée du département et sur recommandation de la Faculté des arts et des sciences, de diriger le département de philosophie de l'Université de Montréal pour les quatre années à venir. Je remercie mes collègues et les étudiants, de même que le personnel de bureau, de la confiance qu'ils m'ont manifestée en cette occasion. On pense bien que j'ai réfléchi sérieusement, et consulté plusieurs personnes, avant d'accepter cette responsabilité.

Le département existe depuis de nombreuses années déjà, si l'on tient compte de sa première période (faculté de philosophie), et son passé, je pense, a été honorable. En prenant la direction du département, j'ai donc conscience de recueillir un héritage, que je me propose de respecter. Il me fait plaisir, en outre, de rendre ici hommage au directeur sortant, Monsieur Venant Cauchy, pour les initiatives heureuses qui ont marqué son mandat.

Il va sans dire que j'ai l'intention, en tant que directeur du département, de continuer tout ce que le département dans son ensemble jugera utile et opportun de maintenir et de promouvoir. Nos politiques communes seront établies peu à peu, après consultation de toutes les personnes et de tous les corps intéressés du département. Je n'ai donc pas de grandes déclarations à faire aujourd'hui. Il nous faut d'abord nous rencontrer et discuter ensemble des problèmes qui se posent à nous. Il y en a un certain nombre, comme on le pense bien. Il est d'ailleurs normal qu'il en soit ainsi. Au cours de la présente année, nous aurons, en particulier, à reformuler nos objectifs et à planifier notre propre orientation. Un rapport devra être soumis en ce sens au Conseil des universités autour du premier juin 1975.

Dès maintenant, je voudrais cependant souhaiter la bienvenue à tous; et assurer chacun de mon attention active et soutenue en tout ce qui concerne les affaires du département. Le passé m'assure déjà que je pourrai compter en retour sur votre collaboration, à quelque niveau que celle-ci soit requise. Ensemble, je pense que nous pourrons faire beaucoup de choses.

Bon travail et bonne année!

Jean-Paul Audet  
Directeur du département

\*\*\*\*\*

- CENTRE C.I.R.P.H.O. -

Le Cercle International de Recherche Philosophique par Ordinateurs, a été mis sur pied à l'occasion du XVe Congrès de l'Association des Sociétés de Philosophie de Langue Française à l'Université de Montréal en août-septembre 1971.

Ce cercle fait partie d'un réseau international qui comprend déjà des groupes de recherche à l'U.Q.A.M., à McGill, à Laval, à Paris,



spécialisés dans les applications du traitement de textes par l'informatique en Philosophie.

Ceux qui désirent obtenir de plus amples renseignements sur les recherches en cours, ou qui veulent se procurer le premier numéro de la revue C.I.R.P.H.O. sont invités à venir au:

2910, Edouard Montpetit  
Appartement 19, #323, (3e étage)  
Téléphone: 343-6593

Jean Meunier

\*\*\*\*\*

- SERVICE DE DOCUMENTATION -

Le Service de Documentation en est maintenant à sa cinquième année d'existence. Il offrira cette année les mêmes services qu'auparavant. Toutes les thèses présentées au département en vue de l'obtention d'une licence, maîtrise ou doctorat sont classées au centre de façon à permettre la consultation à tous ceux qui le désirent. De même, une liste assez importante de revues (telles: Temps Modernes, La Nouvelle Critique, Dialogue, Revue Philosophique de Louvain, etc), auxquelles le département est abonné, sont disponibles pour consultation, en plus de tous les avantages d'ordre général tels que les annuaires, répertoires, livres d'histoire de philosophie et dictionnaires (anglais, allemand, français, latin, grec, etc).

Une permanence est assurée au Service de 9:00h à 17:00h du lundi au vendredi pour faciliter la consultation. De plus, le Service s'occupe de la commande de livres pour la bibliothèque: aussi tous les étudiants désireux de recommander l'achat de livres particuliers pour la bibliothèque n'ont qu'à s'adresser au personnel du Service. Les suggestions pour de nouveaux services seront évidemment appréciées.

Le personnel du Service de Documentation

\*\*\*\*\*

- REVUE PHI ZERO -

La revue Phi Zéro en est cette année à son troisième volume, dont le premier numéro aura pour thème l'épistémologie. Depuis l'an dernier, la revue s'auto-finance et il est maintenant possible d'obtenir des abonnements pour l'année académique 1974-75. Un abonnement régulier ne coûte que \$2.00, alors qu'un abonnement de soutien fournit \$5.00 dans les fonds de la revue. Phi Zéro étant d'abord une revue étudiante, la direction invite tous les étudiants intéressés à y participer selon les trois modalités suivantes: soit en prenant des abonnements, soit en présentant des articles et en aidant à la production de la revue, soit en travaillant pour le Comité de lecture.

Tel qu'annoncé au vol. 2 #4, la direction de Phi Zéro rencontre des représentants des autres universités en vue d'une réorganisation de la revue sur une base interuniversitaire. Vos suggestions sont les bienvenues.

La direction

\*\*\*\*\*

Revue Phi Zero



- COMITE PEDAGOGIQUE CONJOINT -

Nous avons réalisé (pour vous et avec plaisir) plusieurs projets longuement mûris l'année dernière dont:

Les travaux majeurs dirigés et la disponibilité des professeurs: quatre heures par semaine (réparties en deux périodes de deux heures chacune), les professeurs sont à la disposition de l'étudiant en quête de savoir.

Ces mesures ont été votées en assemblée départementale, donc avec le consentement de nos professeurs.

En septembre, notre mandat expirant, vous serez appelés à voter pour les représentants de la nouvelle année pédagogique.

Maintenant, il est temps de réformer la mise en application de la nouvelle orientation pédagogique. Mais avant tout, il me semble important de justifier le but et la cohérence des dispositions prises par le département.

Par exemple, les travaux majeurs dirigés en plus de permettre à l'étudiant de mesurer son évolution et de préciser ses intérêts spécifiques pour telle question, assurent à l'étudiant une direction personnelle afin de guider ses efforts vers une étude fructueuse, ce qui implique plus de disponibilité de la part des professeurs.

Cependant, les travaux majeurs dirigés demandent un complément selon moi. Les travaux ordinaires exigent certaines qualités intellectuelles indispensables à la réalisation de toute étude approfondie et structurée. Bref, il s'avère possible de répondre à ces exigences par le billet d'une pratique pédagogique comprenant des exercices tels le compte rendu, l'exposé oral, le résumé, la dissertation.

Pour l'instant, je vous convie à la réunion convoquée par le Comité Pédagogique Conjoint. Nous avons voulu établir entre vous, les étudiants, et nous, vos représentants, une collaboration franche et sincère. Et pour y parvenir rien de tel que votre participation.

Je vous salue donc. On ne sait jamais ceux qui assisteront à la réunion risquent de ne pas avoir de travaux majeurs à rédiger!

France Giroux  
C.P.C.

\*\*\*\*\*



- PERSONNEL -

Directeur: M. Jean-Paul Audet

Professeurs: Mlles Réjane Bernier  
                  Germaine Crompt  
                  MM. Yvon Blanchard  
                          Venant Cauchy (Congé sabbatique)  
                          Vianney Décarie  
                          Yvon Gauthier  
                          Pierre Gravel  
                          Georges Héral (Congé sabbatique)  
                          Roland Houde  
                          Garabet Kortian  
                          Claude Lagadec  
                          Maurice Laqueux  
                          Claude Lévesque  
                          Charles Murin  
                          Jacques Poulain  
                          Olivier Reboul  
                          Bertrand Rioux  
                          Jean Roy

Chargés de cours: MM. Guy-Hubert Allard  
                          Pietro Boglioni  
                          Luc Brisson  
                          Robert Hébert  
                          Alexis Klimov  
                          Joseph Liu

Non-enseignant:

Secrétaire administratif: Mme Andrée Morin

Secrétaires: Mmes Marie-Thérèse Delforge, sec. du directeur  
                          Dafna Obadia  
                          Yolande Landry

Mlles Reine Chayer  
                  Danielle Marenger

\*\*\*\*\*

